
 

 

Acta Asamblea Ordinaria 2023 de la Real Federación Española de Hockey 

Madrid, 8 de julio de 2023 

Presidente: 

D. Santiago Deó SI 

Asistentes: 

Federaciones:         

D. Antonio Aguilera     F. Andaluza No presente – Delega voto en D. Ernesto Martos    

D. Manuel García Benedicto    F. Aragonesa    No presente 

D. Juan Ramón Hevia    F. Asturiana    SI 

 D. Toni Roca     Delegación Baleares    SI 

 Dª. Rita Mendoza    F. Canaria    SI 

D. Ignacio Floranes    F. Cántabra     SI 

D. Félix Vega     F. Castilla–León    No presente 

D. Xavier Adell     F. Catalana    SI 

D. Roberto Barata    F. Gallega      SI 

Dª. M.ª Ángeles Rodríguez   F. Madrileña     SI 

D. Juan Martínez    F. Murciana     SI 

D. Jesús Gracia     F. Valenciana     SI 

D. Agustín Rojo     F. Vasca No presente 

D. Felipe Tello F. Castilla La Mancha SI 

Clubs:      

Junior F.C   Jordi Muñoz SI 

C.H.P Benalmádena   NO - Delega voto en D. Ernesto Martos    

Vallés Deportivo   NO – Delega voto en D. Josep Maria Biosca 

 S.P.V Complutense   Nacho Usoz SI 

 C.D Terrassa   Lluís Ycart       SI 

Pedralbes H.C Luis Ferrajoli   SI 

Gambegi 6-2 H.T No presente 

Club de Hockey Xaloc Valencia   Francisco Estela SI 

 C.H Pozuelo   No presente – Delega voto en Dña. Mónica García 

C.H Alcalá    No presente – Delega voto en D. Ernesto Martos       

Sardinero H.C   Pablo Galán SI 

Real Sociedad 1927 Ignacio Monsalve SI  



 

 

Giner de los Ríos No presente 

Técnicos 

D. Ignacio Escude SI 

D. Ion Camio No presente 

D. Ernesto Martos SI 

Dña. Estela García No presente 

D. Eduardo Aguilar No presente 

 Deportistas:      

Dña. Lola Riera SI 

D. Andrés Mir No presente 

D. Ramon Sala No presente 

D. Nicolás Falcones No presente 

D. Jaime MONSALVE No presente 

D. Gemma Cirera No presente 

D. Miquel de Paz SI 

Dña. Carlota Petchame No presente 

Árbitros y jueces:  

 D. Belén González No presente 

D. Marc Hellín No presente 

Junta Directiva: 

Dña. Mercedes Coghen 

D. Pablo Sánchez 

D. David Serrahima 

D. Oriol Cortada 

D. Alvaro Zavala 

D. Roberto Baratta 

D. Ernesto Martos 

D. Jesús Gracia 

Dña. Mónica García 

Junta Directiva con voto delegado:     

D. Ernesto Martos (Alcalá) 

D. Mónica García (Pozuelo) 

 



 

 

Apertura 

En la sede del Consejo Superior de Deportes, en la ciudad de Madrid, siendo las 11:00 horas del 

día 08/07/2023 tuvo lugar la Asamblea General Ordinaria de la Real Federación Española de 

Hockey, bajo la Presidencia de su titular D. Santiago Deó Valera y con asistencia de las personas 

relacionadas al inicio.    

Como es preceptivo, se pasa lista a los asistentes contabilizándose 26 miembros con derecho a 

voto más el presidente. Total 27  

Una vez contabilizados los votos tuvo lugar el inicio de la Asamblea 

La Asamblea se atuvo al siguiente:  

Orden del día   

1. Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la reunión anterior 

2. Informe del Presidente 

3. Memoria 2022 

4. Aprobación, si procede, del balance y cuenta de explotación del Ejercicio económico 

2022 

5. Informe y proyectos del CNA 

6. Aprobaciones presupuestarias del 2023 

 6.1 Aprobación de la retribución del presidente de la RFEH 

 6.2 Aprobación, si procede, de la renovación y suscripción de pólizas de crédito 

 6.3 Aprobación, si procede, del presupuesto del Ejercicio 2023 

 6.4 Informar sobre políticas de pagos 23-24 

7. Aprobación, si procede, del nuevo marco formativo de técnicos y titulaciones 

8. Digitalización - Nueva plataforma de gestión de licencias y competición  

9. Propuestas Competiciones 2023 

 9.1 Aprobación, si procede, del Calendario de Competiciones Internacional 23-25 

 9.2 Aprobación, si procede, del Calendario de Competiciones Nacional 23-24 

 9.3 Aprobación, si procede, de la nueva estructura de campeonato de Hockey Sala 

 

 

9.4 Aprobación, si procede, del cambio de sistema de competición de Fases  

Finales Campeonatos de España 

 9.5 Variación reglamento de Partidos y Competiciones sobre tiempos de partido en Ligas Nacionales 

 9.6 Normativa Mamis & Papis 

 9.7 Aprobación, si procede, de la medida para mejorar el Fair Play en Campeonatos Infantiles 

10. Propuestas de los Asambleístas 

11. Designación de dos interventores del Acta 

12. Ruegos y Preguntas 

 

 



 

 

1- Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la reunión anterior 

 Se aprueba el acta de la Asamblea anterior. 

2 - Informe del Presidente 

El Sr. Santiago Deó, inicia su intervención recordando los nombres de las personas que nos han 
dejado desde la última Asamblea y se guarda un minuto de silencio en memoria de todos ellos: 
Jordi Giménez, Maribel de Mendía, Javier Ferrater, Toni Mas, Mónica Marino, Arsian Costales, 
Marta Ortíz, Jordi Ballvé, Fernando Alonso y Loles Escudé. 

Después el presidente lee los nombres de los clubes que han ganado competiciones y les reitera 
su felicitación. 

COMPETICIÓN   CAMPEÓN 2022-2023 

DHA FEMENINA    JUNIOR FÚTBOL CLUB 

DHA MASCULINA    CLUB DE CAMPO VILLA DE MADRID 

COPA REY   CLUB DE CAMPO VILLA DE MADRID 

COPA REINA   REAL CLUB DE POLO 

DHB FEMENINA   REAL CLUB JOLASETA 

DHB MASCULINA   HOCKEY CLUB SANT CUGAT 

CAMPEONATO ESPAÑA PRIMERA FEMENINA  HIERBA MALAGA CARRANQUE 

CAMPEONATO ESPAÑA PRIMERA MASCULINA  HIERBA AD RIMAS 

CAMPEONATO ESPAÑA JUVENIL FEMENINO  HIERBA REAL SOCIEDAD DE TENIS 

CAMPEONATO ESPAÑA JUVENIL MASCULINO  HIERBA REAL CLUB DE POLO 

CAMPEONATO ESPAÑA CADETE FEMENINO  HIERBA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA CADETE MASCULINO HIERBA CLUB EGARA 

CAMPEONATO ESPAÑA INFANTIL FEMENINO HIERBA REAL CLUB JOLASETA 

CAMPEONATO ESPAÑA INFANTIL MASCULINO HIERBA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

COPA ESPAÑA JUVENIL FEMENINO HIERBA REAL SOCIEDAD DE TENIS 

COPA ESPAÑA JUVENIL MASCULINO HIERBA CLUB DEPORTIVO TERRASSA 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-18 FEMENINO HIERBA FEDERACIÓN CATALANA DE HOCKEY 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-18 MASCULINO HIERBA FEDERACIÓN CATALANA DE HOCKEY 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-16 FEMENINO HIERBA FEDERACIÓN CATALANA DE HOCKEY 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-16 MASCULINO HIERBA FEDERACIÓN CATALANA DE HOCKEY 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-14 FEMENINO HIERBA FEDERACIÓN ANDALUZA DE HOCKEY 

CAMPEONATO ESPAÑA AUTONÓMICO SUB-14 MASCULINO HIERBA 
FEDERACIÓN DE HOCKEY DE LA COMUNIDAD 
VALENCIANA 

CAMPEONATO ESPAÑA PRIMERA FEMENINA  SALA SANSE COMPLUTENSE 

CAMPEONATO ESPAÑA PRIMERA MASCULINA  SALA SANSE COMPLUTENSE 

CAMPEONATO ESPAÑA JUVENIL FEMENINO  SALA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA JUVENIL MASCULINO  SALA CLUB DEPORTIVO TERRASSA 

CAMPEONATO ESPAÑA CADETE FEMENINO  SALA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA CADETE MASCULINO SALA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA INFANTIL FEMENINO SALA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA INFANTIL MASCULINO SALA CLUB EGARA B 

CAMPEONATO ESPAÑA MAMIS HIERBA EGARA 1935 

CAMPEONATO ESPAÑA PAPIS HIERBA PEDRALBES ROSSO 

CAMPEONATO ESPAÑA MAMIS SALA TURIA CH 

CAMPEONATO ESPAÑA PAPIS SALA CLUB EGARA 



 

 

CAMPEONATO ESPAÑA MASTER +40 FEMENINO HIERBA TRIDENT CAT 

CAMPEONATO ESPAÑA MASTER +40 MASCULINO HIERBA ATLETIC TERRASSA HOCKEY CLUB 

CAMPEONATO ESPAÑA MASTER +50 MASCULINO HIERBA CLUB EGARA 

Sigue su intervención comentando la situación del Plan Estratégico. Considera que la pasada 
temporada ha sido la más fructífera para la RFEH y enumera los logros conseguidos entre los 
cuales destaca la organización del Mundial de Terrassa y la Subvención histórica para los clubes. 

Otro de los puntos es la actualización de normativas y explica las diferentes normativas que se 
han ido aprobando durante los últimos meses. Quiere felicitar a todos por el trabajo realizado y 
hace una mención especial a D. Diego Cabeza por su trabajo al frente de todo ello. 

Comparte con los asistentes la decisión que en la Junta Directiva del día anterior se tomó sobre 
cuáles serían las sedes finales para los próximos campeonatos de España y las enumera: 

 

Este año celebramos el Centenario y comenta que se iniciaron los actos conmemorativos con la 
Gala que tuvo lugar el pasado mes de marzo y además se están realizando Tours por todas las 
autonomías en las que se juega Hockey (14). De momento se han llevado a cabo las tres 
primeras: Galicia, Cantabria y Andalucía. Da un reconocimiento a Mercedes Coghen y Rafa 
Gandia y a las Federaciones Territoriales, por el trabajo 

Hace una mención al Hockey Plus, comenta la última gesta y les felicita por haber ganado la 

Medalla de Oro en el Special Olympic World Games y especialmente agradece a Laura Márquez, 

Marta Puig y a todo el staff por su gestión y la incorporación de CIRSA y MGS como 

patrocinadores de Hockey Plus. 

El siguiente punto es agradecer al Foro de Presidentes su trabajo y la gestión que están llevando 

a cabo y que tan beneficiosa está siendo. 

Agradece a Jaime Coghen su labor frente a la Asociación de Clubes a pesar de las dificultades y 

le anima a seguir adelante. 



 

 

Hace balance del primer año de Paco Vázquez frente al CNA y comenta que se sigue trabajando 

para tener el mejor arbitraje tal como hubo en el pasado. Agradece a Paco Vázquez y Sandra 

Adell su labor y les reitera su apoyo y el de toda la Junta Directiva 

Agradece también a la Junta Directiva su trabajo y dedicación, que realizan de forma 

desinteresada, dedicándole muchas de horas a la RFEH. 

Por último, agradece a Llorenç Arnau, al personal de la RFEH, a todos los que están trabajando 

en las FFTT. Hace mención y un agradecimiento especial a Rafa Gandía por los muchos años en 

los que estuvo en la RFEH como responsable de Prensa y Comunicación. 

3 - Memoria 2022 

Después Llorenç Arnau hace mención a la dedicación del equipo y da la palabra a José Antonio 

Gil que presenta las competiciones internacionales y nacionales. Además de los respectivos 

organigramas, explica los proyectos del Área Deportiva que nos van a ayudar a conseguir 

mejores resultados.  

Después toma la palabra la Sra. Laia Talarn para explicar los proyectos trabajados en el Área de 

Marca (tienda, imagen, estrategia y creación de un manual), en Patrocinadores se mantienen 

todos los que estaban y se está trabajando para integrar otros nuevos. 

Digital y RRSS hay una persona dedicada a ello, se han duplicado seguidores y las interacciones 

son mucho más elevadas. Se ha creado la newsletter y un canal de TikTok. En cuanto a la TV se 

está intentando maximizar la visibilidad de nuestras selecciones. Adelanta que el Europeo estará 

en la TV, y explica dos proyectos relacionados con la televisión: audios árbitros abiertos, y la 

creación de unos sitckers que en la pantalla, ayudan a comprender las reglas. 

En la parte de eventos, incide en que la RFEH está asumiendo el control total de los mismos y 

que los números son positivos. Las actividades paralelas también están siendo muy bien 

recibidas. 

Toma la palabra Arseni Sañé para explicar lo hecho por el Área de Desarrollo. Definición de 

pilares estratégicos, actividad durante el último trimestre del año, proyectos de formación y 

apoyo a las FFTT para hacer crecer el hockey.  

Toda la parte de promoción con la creación de material promocional, especialmente en los 

colegios, en los eventos de Hockey, combinando las actividades promocionales con las de 

formación.  

La formación ha sido uno de los puntos más importantes, especialmente en lo referido al nuevo 

marco formativo. Y en cuanto a la digitalización, se está trabajando con la plataforma Isquad y 

con la mejora de la página web. 

 

 

 



 

 

4 - Aprobación, si procede, del balance y cuenta de explotación del Ejercicio económico 2022 

Llorens Arnau toma de nuevo la palabra para explicar el efecto que ha tenido el Mundial en las 

cuentas y el trabajo que ha supuesto para el Área Administrativa, hace una explicación de las 

subvenciones y se pasa a votación:  

 

 

• Se aprueba por unanimidad, con cero votos en contra y cero votos en blanco. 

5 - Informe y proyectos del CNA 

Toma la palabra el Sr. Paco Vázquez y presenta un informe de las acciones realizadas desde el 

pasado año y la situación actual.  

 

Desarrollando los bloques siguientes:  



 

 

1-Desarrollo, de ahí la figura del mentor, se ha aumentado la presencia y participación en 

torneos internacionales, aunque aún estamos muy lejos de algunas potencias similares y para 

ello hay que trabajar en conseguir igualar el arbitraje internacional, de alto nivel, con árbitros 

españoles. 

2-Captación: se ha hecho un curso de iniciación. Además, se ha tomado una iniciativa 

consistente en tener árbitros senior en campeonatos de categorías inferiores. Se ha hecho un 

curso sobre la figura del juez de partido. Se ha iniciado un curso piloto de iniciación al arbitraje 

que ayer aprobó la Comisión Delegada, con la obligatoriedad de que lo realicen los jugadores de 

categorías cadete y juvenil. En el mes de mayo han tenido lugar cursos de oficial técnico y 

delegado técnico. Se han iniciado las píldoras informativas, de una hora de duración. La 

complejidad geográfica implica una problemática por la falta de árbitros en la zona norte o que 

haya bastantes árbitros en zonas en las que no hay competición y esto supone un gran desgaste 

económico para cubrir estos desplazamientos. 

 

3- Retención:  Se trata de proporcionales protección, amparo y reconocimiento. 

Después pasa a comentar las tres propuestas presentadas en la Comisión Delegada que tuvo 

lugar en el día de ayer.   

• Cursos juveniles. Se pidió la ampliación a las categorías cadete 

• Comunicación de las designaciones con la suficiente antelación para evitar 

encarecimientos en transporte y alojamiento 

• Designación de árbitros en las competiciones  

Para finalizar su intervención pide el apoyo de todos los estamentos para mejorar el arbitraje e 

incide en que todos los esfuerzos estarán en el ámbito de la formación. 

6 - Aprobaciones presupuestarias del 2023 

6.1 Aprobación de la retribución del presidente de la RFEH. Se aprueba por unanimidad. 

6.2 Actualización tarifas precios de Licencias y Derechos de Arbitraje. Con un incremento 

del  IPC 3,2% . Se aprueba por unanimidad. 

6.3  Aprobación, si procede, del presupuesto del Ejercicio 2023 Se aprueba por unanimidad. 

6.4 Informar sobre políticas de pagos 23-24. Toma la palabra el Sr. Oriol Cortada para 

explicar la situación de tesorería, de financiación, pólizas de crédito, subvenciones del 

CSD, la capacidad de inversión y los gastos recurrentes y de que, a pesar de realizar 

multitud de proyectos nuevos, no se entrará en números negativos. 

  

A continuación, Llorenç Arnau cede la palabra a Adrián Bordas, el nuevo Director Financiero para 

que explique los objetivos del Área Financiera, los criterios establecidos, las herramientas que 

se están está implementando y como se va a llevar a cabo. Adrián explica a la Asamblea la 

importancia de cumplir los plazos de pago y explica la nueva mecánica y tiempos de pago para 

conceptos como los derechos de arbitraje o licencias.  

 

 

 

 



 

 

 7 - Aprobación, si procede, del nuevo marco formativo de técnicos y titulaciones 

Toma la palabra Oriol Cortada para recordar los éxitos conseguidos por el Hockey Español y 
reconoce que actualmente no estamos en el mejor momento pues hay grandes debilidades: 
falta de instalaciones y falta de formación. 

Y el primer gran reto es llegar a las 50 mil fichas, para ello necesitamos construir esos 100 
campos, reimpulsar la escuela nacional de formación, volver a estar dentro del top 3- top 5, y 
pasar del hockey analógico al hockey digital. 

Se ha aprobado un manifiesto y se ha conformado un gran equipo profesional dentro de la RFEH, 
se está trabajando en el nuevo software unificado y en el nuevo marco formativo. 

Lanza una reflexión de sobre donde nos queremos situar en cuanto al progreso, y para ello incide 
en la importancia de ser ágiles en el reto de la gestión del cambio. Desde la RFEH se está 
intentando promover una profesionalización máxima para ser promotores y facilitadores del 
cambio que nos permita hacer crecer el Hockey. 

El Sr. Arseni Sañé, toma la palabra para explicar el nuevo marco formativo que ha trabajado el 
Área de Desarrollo y cuyos objetivos son ofrecer un marco de calidad, preparando un contexto 
que ayude a la formación de los entrenadores en todo el territorio para dar acceso a los 
banquillos. Se propone hacer una serie de cursos denominados C1 y C2, siendo el primero una 
formación básica y práctica para los entrenadores que no dispongan de una titulación oficial y 
que están con los grupos más pequeños: infantiles y alevines. Se ha desarrollado un currículo 
que les de esa formación inicial que luego los lleve a la formación oficial. 

El C2 es para los entrenadores de alto nivel que no tengan el Nivel 2 con unos contenidos 
avanzados. Se ofrece algo que realmente sirva a estos entrenadores y que les motive para volver 
a entrenar. Se quiere transmitir que cualquier técnico tiene que formarse de una forma continua 
y con actualizaciones. 

Se han encontrado problemas con entrenadores extranjeros si sus titulaciones no eran 
homologables. Para ello se ha creado el programa Conecta Hockey, y darles un programa de 
bienvenida que les facilite ejercer durante la primera temporada que estén aquí y que se pueda 
comprobar el nivel que tienen. Se hará de manera online. 

Después está el programa “Actualiza” temporal y voluntario para que los técnicos se apunten y 
vayan actualizando sus conocimientos pues hay una evolución constante en el Hockey. En esta 
normativa (que se os ha hecho llegar) “Titulaciones Entrenadores 2023-2028” podréis ver lo que 
la RFEH propone. 

• Votos a favor del Marco Formativo: Queda aprobado por unanimidad. Ningún voto en 
contra ni en blanco. 

8 - Digitalización - Nueva plataforma de gestión de licencias y competición  

El Sr. Llorenç Arnau explica cómo está la situación de la gestión de la nueva plataforma, y las 

FFTT que se han adherido a la misma. Están pendientes de decidir las Federaciones Gallega y 

Cántabra. 

 

 



 

 

9 - Propuestas Competiciones 2023 

 9.1 Aprobación, si procede, del Calendario de Competiciones Internacionales 23-25 
 9.2 Aprobación, si procede, del Calendario de Competiciones Nacional 23-24 
 9.3 Aprobación, si procede, de la nueva estructura de campeonato de Hockey Sala 
 9.4 Aprobación, si procede, del cambio de sistema de competición de Fases Finales Campeonatos 

de España de Hockey Hierba 
 9.5 Variación reglamento de Partidos y Competiciones sobre tiempos de partido en Ligas Nacionales 
 9.6 Normativa Mamis&Papis 
 9.7 Aprobación, si procede, de la medida para mejorar el Fair Play en Campeonatos Infantiles 

 

 

9.1 y 9.2  Aprobación general de los calendarios nacional e internacional: 

 

• Quedan ambos aprobados por unanimidad.  Cero votos en contra y cero votos en blanco 

 

9.3 Aprobación, si procede, de la nueva estructura de campeonato de Hockey Sala  

1) Votos para que el Juvenil salga de este cambio de estructura. 

• queda aprobado por mayoría 

2) Votos para que el campeón se clasifique directamente 

• queda aprobado por mayoría 

• La estructura queda aprobada por cero votos en contra y cero votos en blanco 

 

 

9.4 Aprobación, si procede, del cambio de sistema de competición de Fases Finales 

Campeonatos de España propuesto por la Federación Canaria: 

 

• Queda aprobada por unanimidad, con cero votos en contra y cero votos en blanco 

 

9.5 y 9.6, se informa de las variaciones de reglamento de Partidos y Competiciones sobre 

tiempos de partido en Ligas Nacionales, y también de la nueva normativa de Mamis&Papis, 

ambas aprobadas en Comisión Delegada  

9.7 Aprobación, si procede, de la medida para mejorar el Fair Play en Campeonatos Infantiles 

• Queda aprobada por unanimidad, con cero votos en contra y cero votos en blanco 

 

10- Propuestas de los Asambleístas 

Las propuestas de los asambleístas ya se han ido tractando durante la Asamblea en la temática 
correspondiente. 

 

11- Designación de dos interventores del Acta 

Se designan los interventores: Jesús Gracia y Mª Angeles Rodríguez 

 



 

 

 

12- Ruegos y preguntas: 

Pablo Galán pide la palabra para pedir que se intente dar más visibilidad al Hockey en los 
periódicos de tirada nacional pues apenas hay referencias y pregunta cómo va el tema de los 
campos sin agua. Le contesta Oriol Cortada que la FIH ya tiene aprobado este mandatorio a 
partir de la Copa del Mundo de 2026, llegando a Los Ángeles con la medida completamente 
implementada. Se han hecho muchas pruebas y se está trabajando muy seriamente en ello, 
consiguiendo una jugabilidad idéntica a la de los campos con agua y buscando una mayor 
protección para los jugadores.  

Felipe Tello pregunta si se han tenido en cuenta las condiciones climatológicas en España. Oriol 
Cortada le dice que si, que ya se ha comentado. 

Mª Ángeles Rodríguez hace una pregunta relativa al coste económico de estos campos. Parece 
ser que hay un cierto sobrecoste. 

Francisco J. Sobrino hace una pregunta sobre el drenaje de estos campos y Oriol Cortada anima 
a todos a iniciar este cambio. 

El presidente de la RFEH, D. Santiago Deó, realiza el cierre de la Asamblea General Ordinaria 
2023. 

Y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión siendo las 14:30 horas del día que se indica al 
inicio del Acta.      

 

Fdo. D. Santiago Deó      Fdo. D. Llorenç Arnau      

Presidente          Secretario General 

 

 

 

Fdo. D. Jesús Gracia     Fdo. Dña. Mª Ángeles Rodríguez 

Interventor 1          Interventora 2 

 


